
 

 

 تبسيط للمحاضرة الثامنة )المعدود وغير المعدود(

 

 : الفرق بين المعدود وغير المعدود

يُستخدم معها دائما فعل مفرد:  s بعض الأسماء التى تنتهى بـأولاً : 

Athletics  / ألعاب القوىpolitics  / السياسةgymnastics  ألعاب

 mathsالرياضيات/  mathematicsالأخبار  newsالجمباز / 

 الفيزياء physicsعلم الاقتصاد/  economicsالرياضيات / 

 مثال :

Politics was my best subject at university. 

Athletics is my favourite sport 

في   S حرف الفي الجمع المعدود وغير المعدود فرق رئيسي بين ثانياً : 

  S حرف ضاف لهالمعدود يفنهاية الكلمة 

ب أعطني بعض الكت ترجمتها  give my some books : : مثال

 أنه معدود... دلت على book نهاية s لاحظوا ال
 

 give my the water : مثال .بتاتا (s) ضاف لهغير المعدود ما ي *

 . water بعد S حرف حظوا مافيه لا  الماء ترجمتها أعطني

 

ملاحظه مهمه جدا بهالنقطه , أحيانا يخمك الدكتور ويعطيك غير  لكن فيه 

  كيف ؟ , المعدود على شكل معدود

  ترجمتها اعطني كوبا من الماء give me cup of water : مثال :

كوب ( هنا نعاملها معاملة المعدود لأنها حصرت في حيز وصارت تنعد ) 

 كيف نعرف طيب , شوفوا قبل الكلمهأكواب ( فانتبهوا ,, تقولون  ) عدة

 .ا معدودفالارجح والغاالب انه of اذا كان فيه



 

 

 some , any , little , few , how في الاسئله كيف نفرق بين ال -

much ,how many   إذا لم نكن نعرف ترجمة الكلمة أو الاسم هل هو

 ....معدود أم غير معدود 

-some , any ,few , how many   نضعهم في أول مانشوفهم

 .تبع المعدود  S )إجابة الاسم الذي يحتوي على حرف)

- how much ,little للسؤال اللي ما نلاحظ عليه علامة  فنضعهم إجابة

 (...s) الجمع

 

في  التي تعد المفردة مع الأسماء a / an / oneتُستخدم الكلمات :  ثالثاً 

 :الغالب

- I’ve just seen a train .- I’ve just seen an accident. 

إذا جاءت  a/anيمكن أن تسبقها الأداة بعض الأسماء الغير معدودة * 

ولكن الاصل أن الأسماء المفردة الغير معدودة لا تسبقها  .قبلها صفة

 أدوات التعريف.

 

 : رابعاً : لاحظ الفرق بين

a few عدد قليل و يكفى : 

There are a few cakes left over from the party. 

few عدد قليل و لا يكفى : 

Very few people can afford to pay those prices. 

a little كمية قليلة و تكفى :This sauce needs a little salt . 

little كمية قليلة و لا تكفى :They have very little money. 

 خامساً :

some اسم جمع / اسم لا يعد: فى الجملة المثبتة و العرض والطلب + 

- We need some butter. 

- Would you like some more tea؟ 



 

 

- Can I get some information about tours, please؟ 

 

جاءت لأن  someتعني جولات ولكن لا تتلخبط فـ  tours** إضاءة : 

 )معلومات(. informationالاسم غير معدود 

 

any :اسم جمع / اسم لا يعد + 

 فى الجملة المنفية و الأسئلة التى لا تعبر عن عرض أو طلب 

- He hasn’t got any money / friends .- Have you got 

any money / friends؟ 

 

a lot of فى الجمل المثبتة  : + اسم جمع / اسم لا يعد 

- He has got a lot of money / friends. 

 )خارج المنهج ولكن للفائدة(

 

much  اسم لا يعد: فى النفى و الاسئلة + 

- He hasn’t got much money .- Has he got much 

money؟ 

 

many اسم جمع: فى النفى و الاسئلة + 

- He hasn’t got many friends .- Has he got many 

friends 

 

 ه...باختصار شديد لما ذُكر أعلا

 



 

 

 الاسم المعدود 

 ياتي الاسم حالة مفرد والجمع والفعل يكون كذلك مفرد وجمع-1

 ex- There is an apple ex-There are apples  

قبل الاسم الفرد المعدود  a-anياتي مع الاسم المعدود ادوات التعريف  -2

ex- she has got a book  

  ex there are tow booksيمكن وضع رقم قبل الاسم المعدود  -3

 قبل الاسم المعدود  how manyعند السؤال نستخدم -4

 ex- how many pen is there؟

 

 الاسم غير معدود 

 ياتي الاسم حالة المفرد فقط والفعل حالة المفرد -1

 ex- there is meat  

 a-anلا ياتي مع الاسم الغير معدود ادوات التعريف  -2

 غير معدود  لايمكن وضع رقم قبل الاسم -3

 قبل الاسم غير معدود how muchحالة السؤال غير معدود نضع  -4

 ex-how much coffee is there؟

 

الآن بعد أن فهمنا كيفية التعامل مع المعدود وغير المعدود نبدأ في كيفية 

 وضع الأسئلة وصياغتها :

ثم نلحقها بالشيء  .( How many ) للسؤال عن المعدود نبدأ بــ -

 , have ) ثم الضمير ثم فعل ( do , does ) المعدود ثم فعل مساعد

need , want ).   ًمثلا..  

How many pens do you want?          كم قلماً تريد؟  

How many books does she need?    كم كتاباً تحتاج؟ 



 

 

وللإجابه .. ننظر للسؤال فنأخذ الضمير ونضعه ببداية السؤال ثم ننظر 

 الجمله ونضعه بجانب الضمير ثم نضع العدد واخيرا اسم عل آخرللف

  .الشيء المعدود

 ?How many pens do you want /فمثلاً السؤال

 you نعرف من المحاضرة الأولى أنوكما  ( you ) الضمير في السؤال

 ( want ) والفعل في نهاية السؤال .( I ) الإجابه لـ في السؤال تتحول في

  .أنا أريد خمسة اقلام I want 5 pens /فنكتب

  ?How many books does she need /للتأكيد سؤال آخر

للفعل لأن  ( s ) وهنا أضفنا  She needs 3 books / فنجاوب

 .مفرد الضمير

 

كلمة السؤال هذي  .( how much ) لغير المعدود نستخدم في السؤال -

  /نستخدمها لثلاثة أشياء

  معدود. كالماء او العصير أو الأرز للسؤال عن شيء غير -1

 .للسؤال عن المال -2

 .للسؤال عن السعر -3

بعدين  ( how much ) وللسؤال نطبق نفس الطريقه السابقه فنبدأ بـ

 , do) ثم فعل مساعد ( money ) الغير معدود أو المال مثلاً  الشيء

does )  ثم الضمير والفعل .  

 ?How much money do you have /فنسأل مثلاً 

 

 لا تنسونا من الدعاء

 wael_212أخوكم / 


